

FICHE PROJET : ATELIER ET FORMATION

Guide d'inspiration pour la prévention des violences sexuelles et sexistes dans l'espace public



Direction Sécurité Locale et Police
SPF Intérieur

Atelier/formation	Colloque – violences faites aux femmes
Nom de la ville/Commune	Saint-Gilles
Région	Bruxelles Capitale
Organisme	Service Prévention de la Commune de Saint-Gilles – Service Justice de Proximité
Domaine	Formation et sensibilisation des acteurs-rices de terrain
Type de prévention	Primaire
Point de contact	Silvia TERRA RAFAEL sterrarafael@stgilles.brussels 0476223684).
Contexte dans lequel le projet s'est développé	La prévention et la lutte contre les violences intrafamiliales, entre partenaires et les violences liées au genre en général, s'inscrivent au cœur des prérogatives du Service Justice de Proximité (reconnu comme service d'accueil spécialisé pour les victimes de violences conjugales). Tous les deux ans, le service organise des formations sur les violences faites aux femmes à destination des acteurs-rices de terrain, favorisant la mise en réseau et les échanges d'expertises entre acteurs-rices communaux, associatifs, judiciaires et scientifiques.
Philosophie	<p>Cet évènement permet de développer des réflexions communes et de diffuser les connaissances juridiques et criminologiques en matière de violences auprès des professionnels concernés.</p> <p>La thématique proposée en 2022 était celle des violences conjugales au travers du prisme Genre, avec pour fil conducteur, la problématique suivante : « <i>violences privées, réaction(s) publique(s) ?</i> ». A l'encontre des représentations sociales des violences conjugales comme violences privées, il était question, au départ des pratiques et représentations des professionnels-les de la prévention, de replacer ces phénomènes dans l'espace public et de les appréhender comme des violences de genre – partie intégrante d'un système de domination des femmes par les hommes – nécessitant une réaction collective et politique.</p> <p>Le colloque était engagé, dans une lecture genrée et accessible des phénomènes de violences conjugales comme violences de genre. Il était également centré autour de la parole, des vécus et des pratiques des professionnels-les de la prévention et des partenaires associatifs et communaux confrontés à des situations de violences de genre, ce qui a notamment permis de favoriser <i>la mise en réseau</i>. En outre, le colloque était doté d'une dimension formative et participative.</p>

Description

Le colloque était structuré en quatre temps forts :

1. Pièce de théâtre : « Maux bleus » (pour plus d'informations : <https://theatrederues.be/wp-content/uploads/2021/09/Maux-Bleus-dossier-pr%C3%A9sentation.pdf>)

→ *L'entrée par l'expérience permettrait de « décriper » un public qui peut parfois se bloquer lorsque l'approche genre est d'emblée posée comme postulat de départ lors d'une journée de formation.*

2. Cadre « théorique » articulé autour de présentations sous un mode « ex-cathedra »

→ *Première « montée en généralité » en faisant intervenir une professionnelle de terrain pour partager sa pratique, ses difficultés – et montrer ainsi la résonance qu'il peut y avoir entre les épreuves traversées par les victimes et les difficultés des professionnels de services de soutien aux victimes, eux aussi violentés dans leur pratique.*

→ *Deuxième « montée en théorie ou en généralité » par un académique, sociologue pour parler des politiques publiques en matière de lutte contre les violences faites aux femmes.*

→ *Dernière « montée en généralité » par une académique pour arriver à la question du genre dans la société.*

3. Discussions « encadrées » par des intervenants-es en tables rondes (en binôme : chercheur-euse et professionnel-le de terrain) – mettre en question les pratiques, l'importance d'agir pour prévenir ainsi dégager des pistes d'action

Les tables rondes ont porté sur les thématiques :

- Violences sexistes sur l'espace public
- Genre et espaces publics
- Les violences post-séparation et le rôle joué par les acteurs de la justice
- Genre et école
- Métiers et stéréotypes de genre
- Comment répondre au sexisme ordinaire ?
- Sans-abrisme au féminin

4. Conclusion de la journée.

La modération du colloque a été confiée à Madame la Juge de Paix de Saint-Gilles.

Public-cible

Les professionnels-les et partenaires de terrain - en contact direct ou indirect avec des situations de violences conjugales- communales, associatifs, Police, avocats, juge de paix, etc.

L'objectif principal de ce colloque était de centrer les représentations que les acteurs-rices de la Prévention se font de ces violences en posant le constat que celles-ci s'inscrivent dans un système de domination systémique des femmes par les hommes. Cet objectif répond au constat de la nécessité d'investir la prévention primaire en matière de violences faites aux femmes et d'ancrer les questions de genre dans les pratiques de tous-tes. Dans cette optique, l'ambition était de mettre en avant le rôle que chacun-e des professionnels-les de la Prévention peut jouer dans la lutte contre ces phénomènes, en tant qu'acteurs-rices de la ville et/ou de première ligne.

Un des enjeux du colloque était de positionner le service Prévention dans la chaîne de lutte contre le phénomène des violences conjugales et de violences de genre, en ce compris les violences sexistes dans l'espace public.

- Faire état de l'évolution du phénomène de violences et de discrimination rencontrées sur le terrain ;
- Réunir nos partenaires associatifs et communaux confrontés dans leur pratique de terrain, directement ou indirectement, à des situations de violences conjugales ;
- Développer au niveau local saint-gillois une politique globale, coordonnée et transversale de prévention primaire à travers une lecture genrée des violences ;
- Sensibiliser, outiller et former les agents communaux et les professionnels-les des secteurs psycho-médico-social, judiciaire, policier et de l'enseignement afin qu'ils et elles puissent détecter ces violences, prendre en charge et réorienter adéquatement les victimes (prévention secondaire et tertiaire) ;
- Bénéficier et diffuser les connaissances des experts-es du monde académique relative au phénomène des violences ;
- Réfléchir collectivement aux pratiques à améliorer ;
- Faciliter la mise en réseau des acteurs-rices de terrain et le développement de partenariats.

Partenaires	ULB, UCLouvain, Théâtre des rues, asbl Solidarité Femmes, asbl Garance, asbl Maison Plurielle, asbl Vie Féminine, asbl culture et santé, asbl Noms peut-être !, asbl Femmes de droit, droit des femmes, Université des femmes, Commission enseignement du CFFB, asbl l'îlot, CNCD-11.11.11, asbl Tricoterie.
Evaluation	A l'issue du Conseil Justice des données qualitatives sont recueillies via la transmission d'un questionnaire d'évaluation transmis à l'ensemble des participant et sont ensuite analysées. L'évaluation est très positive.
Budget	Catering/boissons : 2.234,66 € Location salle : 1.179, 75 €



Personnel affecté à l'organisation : 435,60 €
Divers services techniques et régies : 1.356,41 €
Intervenants prestataires : 522 €
Défraiements : 50,32 €
Total = 5.778,74 €